

Denaria defiende el efectivo como pilar de seguridad en el Congreso sobre Infraestructuras Críticas y Servicios Esenciales

- *Denaria enfatiza que el efectivo está reconocido como un servicio esencial y, como tal, debe estar incluido en la Estrategia de Seguridad Nacional.*
- *Plantea que España, cuya inversión en defensa representa solo el 1,28% del PIB frente al 2% recomendado por la OTAN, debe incluir en su gasto en defensa la protección y fortalecimiento de la infraestructura del efectivo.*

Madrid, 18 de diciembre de 2024. Javier Rupérez, el presidente de Denaria, la asociación en defensa del efectivo, ha participado esta mañana en el Congreso sobre Infraestructuras Críticas y Servicios Esenciales en Madrid. Durante su intervención, Rupérez abordó la necesidad de proteger y reforzar la infraestructura del efectivo como un componente fundamental de la seguridad nacional ante amenazas crecientes como ciberataques o fallos en los sistemas de pago digitales.

Javier Rupérez subrayó que *“el dinero en efectivo es un recurso esencial que proporciona seguridad a la población cuando más lo necesita, especialmente en situaciones de emergencia o colapso del sistema digital”*. A pesar de su importancia, el efectivo no ha sido adecuadamente incorporado en la Estrategia de Seguridad Nacional, una omisión que pone en riesgo la resiliencia del sistema financiero y la estabilidad social.

El efectivo como defensa ante vulnerabilidades del sistema

Uno de los puntos clave de la intervención fue la vulnerabilidad del sistema de medios de pago en España, que, como en otros países, enfrenta riesgos crecientes debido a su dependencia de las tecnologías digitales. Rupérez destacó que *“un ataque al sistema de pagos podría colapsar la economía, generando pánico entre los ciudadanos que no podrían acceder a su dinero ni realizar transacciones de ningún tipo”*.

Recientes caídas de sistemas digitales han demostrado los problemas que esto genera. Sin embargo, estos inconvenientes pueden mitigarse si se garantiza el acceso pleno y sin limitaciones al efectivo, respaldado por una red de cajeros automáticos amplia y cercana, de manera que todos los ciudadanos, especialmente los colectivos más vulnerables, tengan acceso fácil e inmediato al efectivo. Actualmente, la reducción de cajeros y el distanciamiento de estos respecto a los domicilios dificulta su uso cotidiano y pone en riesgo su función como respaldo en situaciones de crisis.

Un servicio esencial que requiere respaldo gubernamental

Denaria enfatiza que el efectivo está reconocido como un servicio esencial y, como tal, debe estar incluido en la Estrategia de Seguridad Nacional. En este sentido, Denaria envió una propuesta en el trámite de información pública del Anteproyecto de Ley de Industria y Autonomía Estratégica en el que se propone incluirla infraestructura del sistema de acceso y disponibilidad de dinero en efectivo dentro de los ámbitos de especial interés de la Seguridad Nacional y la creación del Sistema Nacional de Seguridad de Dinero en Efectivo SIDEF dentro del marco de contribución de recursos para la seguridad nacional a la seguridad financiera y económica nacional, que asegure el acceso, disponibilidad y usabilidad del dinero ante una interrupción de los sistemas electrónicos de servicios financieros y de pagos.

“Es esencial que el Gobierno tome medidas urgentes para proteger y fomentar el uso del efectivo, invirtiendo en una infraestructura más accesible y asegurando que el efectivo sea una solución crítica en situaciones de crisis”, apuntó Rupérez.

El ejemplo de Suecia y Noruega: el regreso al efectivo por seguridad nacional

En su discurso, Javier Rupérez también recordó ejemplos internacionales recientes. Suecia y Noruega, que lideraban el camino hacia sociedades sin efectivo, han reconsiderado esta transición debido a los crecientes riesgos de ciberataques y tensiones geopolíticas. Ambos países han adoptado medidas para reforzar el uso del efectivo como parte de su estrategia de defensa. Por ejemplo, Suecia ha recomendado a su población retirar efectivo regularmente y Noruega ha impuesto multas a los comercios que se nieguen a aceptar pagos en efectivo.

“Estos casos demuestran que, ante las amenazas modernas, el efectivo sigue siendo un respaldo vital. Es un recurso resistente a ciberataques y apagones, y proporciona tranquilidad a la población en momentos críticos”, señaló Rupérez.

Propuesta de inversión en defensa del efectivo

Denaria plantea que España, cuya inversión en defensa representa solo el 1,28% del PIB frente al 2% recomendado por la OTAN, debe incluir en su gasto en defensa la protección y fortalecimiento de la infraestructura del efectivo. Esto garantizaría que, en caso de emergencia, el efectivo esté disponible para toda la población como un medio seguro de acceso y transacción.

El reciente impacto de la DANA en España puso de manifiesto la importancia del efectivo como servicio esencial. Según recordó el gobernador del Banco de España, durante este fenómeno meteorológico extremo, el efectivo demostró ser un recurso fiable y esencial para garantizar la tranquilidad de la ciudadanía.



El compromiso de Denaria

Denaria mantiene su compromiso de sensibilizar a la opinión pública y a los responsables políticos sobre la importancia del efectivo. En su página web, la asociación recopila casos de limitaciones al uso del efectivo, incluyendo situaciones en las que es la propia Administración quien más restringe su utilización, por encima incluso del sector privado.

La asociación hace un llamamiento al Gobierno para garantizar que el efectivo reciba el respaldo político y financiero que requiere como parte integral de la seguridad nacional. *“Es momento de actuar con visión de futuro y prepararnos para cualquier eventualidad, asegurando que, si todo lo demás falla, el efectivo siempre estará disponible para proteger a los ciudadanos y a la economía”*, concluyó Javier Rupérez.

Más información

Josefina del Valle - jdelvalle@eurocofin.com

Eurocofín 91 308 36 57